

Se genera controversia por el presupuesto 2024

# INE de Taddei arranca con una sesión ríspida

• Por Yulia Bonilla  
yulia.bonilla@razon.com.mx

**D**urante la conformación de la Comisión Temporal de Presupuesto 2024 del Instituto Nacional Electoral (INE) se generó una confrontación entre la consejera electoral Claudia Zavala y la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, quien acusó que el órgano incurrió en “prácticas nocivas” en el pasado para pedir dinero de más en la asignación anual de presupuesto.

## EL DATO

**EL PLENO** del Consejo General aprobó el acuerdo por el que se instaló la Comisión Temporal de Presupuesto 2024, será presidida por la consejera Carla Humphrey.

El tema fue puesto sobre la mesa por el representante de Morena, Eurípides Flores, quien recordó las declaraciones que Taddei Zavala emitió ayer para reconocer las “prácticas indeseables” en el órgano electoral a fin de solicitar a la Cámara de Diputados presupuesto en exceso y así tener “un colchón” que permitiera soportar el recorte que se hace a la petición.

“Vale la pena destacar la declaración de ayer de la presidencia del Consejo, al presidir su primera Junta General Ejecutiva porque la instrucción de la presidenta fue muy clara para las áreas operativas, que hay que presentar propuestas presupuestales apegadas al modelo de planeación.

“Reconocemos ese compromiso de presentar un presupuesto racional, austero que ya rompa la inercia que ha venido que había venido teniendo los presupuestos en materia de este instituto”, dijo el morenista.

“Además, pidió ante el Consejo que la planificación del gasto del próximo año se realice con base cero. La consejera Claudia Zavala, última en presidir la misma Comisión para establecer el presu-

**LA PRESIDENTA** del Instituto acusa “prácticas nocivas” en el pasado; Claudia Zavala, consejera electoral, confronta a la funcionaria por acusaciones sobre la asignación anual del dinero



LA CONSEJERA presidenta del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei, ayer.

puesto de 2023, negó los señalamientos y aseguró que las solicitudes de gasto se establecieron en acuerdo con el Órgano Interno de Control de maneja justificada.

“En cuanto a la solicitud del morenista, explicó que elaborar el presupuesto de base cero no corresponde al modelo del INE, por considerar que esto genera más desventajas que ventajas.

“Tras esto, sugirió a la consejera presidenta revisar los trabajos colectivos realizados en el pasado y las observaciones recibidas, pues consideró que las acusaciones planteadas fueron una descalificación al trabajo hecho.

“Tenemos que dejar claro que en el INE siempre se ha pedido un presupuesto justificado; que no haya habido algún tipo de diálogo ni escucha de parte Legislativo para comprender cuáles son las razones de cada uno, es una situación que por una coyuntura política se presentó, muy

desafortunada, pero esta situación no quiere decir que el presupuesto del INE no esté justificado”, dijo.

En respuesta, la consejera presidenta dijo a Claudia Zavala que hace tiempo participó en la elaboración del presupuesto y por ello conoce que al elaborar las solicitudes presupuestales se pide más dinero para que, en caso de recorte, haya lo que se necesita.

“Así como me pide estar atenta y no hablar cosas que no son sobre el presupuesto, decirle que mi comentario en la Cámara de Diputados y en la Junta General Ejecutiva es el siguiente: en el servicio público se estila, por lo regular, incrementar presupuestos para que cuando se reduzca nos quedé lo que requerimos.

“Mi promesa fue no estar en esas prácticas que, por supuesto son nocivas para la República y ni fuera del instituto ni dentro del instituto caer en esas prácticas”, finalizó.

## 23

**Años** ha formado parte del INE Guadalupe Taddei

Polemizan presidenta del organismo y consejera

# Discrepan en INE por gasto de 2024

Defiende Zavala tarea de comisiones; descarta Taddei inflar presupuesto

ERIKA HERNÁNDEZ

La elaboración del presupuesto del INE para 2024 provocó ayer el primer roce de la presidenta del organismo, Guadalupe Taddei, con una de las otras consejeras.

“Es falso que este Instituto haya presupuestado un 20 por ciento adicional o porcentajes adicionales. Me parece que es desconocer cómo operan las áreas administrativas. No hay excesos, hay solicitudes de gasto para cumplir con nuestras responsabilidades institucionales, y es un trabajo colectivo, de la mano del contralor”, soltó Claudia Zavala.

“Presidenta, la invito a revisar las comisiones que tuvimos y todo el trabajo colectivo que se hizo; se fueron analizando las observaciones planteadas por el OIC. Hay que saber antes de posicionar descalificativos, no hay un antes y un después en el Instituto Nacional Electoral”.

Taddei respondió que sí conocía la elaboración del presupuesto del organismo, el profesionalismo del personal y la estructura operativa.

“Le pediría a la consejera Zavala que así como me pide estar atenta y no hablar cosas que no son sobre el presupuesto, decirle que mi comentario en la Cámara de Diputados y en la Junta General Ejecutiva es el siguiente: en el servicio público se estila, por lo regular, incrementar presupuestos para que cuando se reduzcan nos quede exactamente lo que requerimos”, apuntó.

“Mi promesa fue no estar en esas prácticas, que son nocivas para la República, y ni fuera ni dentro del Instituto



**LA HERRADURA.** El Consejo General del INE aprobó ayer la comisión que elaborará el proyecto de presupuesto para 2024.



La consejera Claudia Zavala reivindicó ayer el trabajo del organismo electoral en años anteriores.

caer en esas prácticas de incrementar por incrementar”, afirmó Taddei.

El Consejo General aprobó que la comisión para elaborar el presupuesto 2024 sea presidida por Carla Humphrey, y por los tres consejeros nuevos, Rita López, Jorge Montaña y Arturo Castillo, así como Martín Faz.

## CON LOS PARTIDOS

La presidenta del organismo electoral también tuvo su primera diferencia con representantes de partidos que la

acusaron de no poner en orden a Morena.

Los morenistas aprovecharon la discusión sobre el calendario de las elecciones del Estado de México y Coahuila, para presumir una encuesta de REFORMA, que pone a su candidata a la gubernatura mexiquense, Delfina Gómez, 12 puntos arriba.

Los representantes del PAN y PRI pidieron a Taddei exigir a Morena centrarse en el tema, pero la consejera argumentó que los debates formaban parte del calendario,

por lo que el panista Víctor Hugo Sondón le insistió si había quedado clara su petición.

Ella respondió que sí, pero la hizo extensiva a todas las representaciones partidistas

“Evitemos el uso indebido en este recinto el vocabulario incorrecto, demos respeto y exijamos respeto, sin rasgar nos las vestiduras, dirían, los representantes de los partidos”, señaló.

Al aprobar el registro de Que Siga la Democracia como Agrupación Política Nacional, el perredista Ángel Ávila exigió no entregar el reconocimiento debido a que dicha organización, ligada a Morena, metió 15 mil firmas de muertos en apoyo a la revocación de mandato.

Taddei le demandó concretarse al tema, por lo que el representante del PRD le dijo que no los podía reconvenir en sus opiniones.

“Usted no estaba en el INE, pero esta agrupación hizo trampa, y no lo pueden dejar pasar, y estoy en mi derecho de poder advertir las conductas ilícitas de esos ciudadanos que participan en esa agrupación”, sostuvo.

## Humphrey propone cambiar “tendencias históricas” en el gasto

FABIOLA MARTÍNEZ

Al asumir la presidencia de la comisión temporal que elaborará el proyecto de presupuesto del Instituto Nacional Electoral (INE) para el año próximo, la consejera Carla Humphrey Jordan se manifestó a favor de “atemperar, modificar o erradicar tendencias históricas” en la programación del gasto del organismo.

En momentos en que la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, pidió a los funcionarios del organismo “no repetir errores del pasado” en cuanto a pedir más de lo que se necesita, Humphrey propuso aplicar una reingeniería de procesos.

Asimismo, poner en práctica mandatos legales antiguos y mo-

ernos “como la responsabilidad hacendaria, la austeridad republicana, el derecho de la ciudadanía a la buena administración, el derecho fundamental a recibir cuentas y el derecho humano a su entorno libre de corrupción”.

También habló de la importancia del presupuesto, porque en las elecciones de 2024 estarán en disputa casi 20 mil cargos, 98 millones de personas estarán llamadas a votar y el reto operativo consistirá en instalar alrededor de 170 mil casillas en todo el país.

La comisión fue avalada por unanimidad en sesión del consejo general del INE. En el grupo que elaborará el documento que eventualmente se envíe a la Cámara de Diputados, estará también el consejero Martín Faz, así como

tres de los cuatro nuevos integrantes del consejo: Jorge Montaña, Arturo Castillo y Rita Bell López Vences.

Tanto en 2022 como en este año, al INE le fue autorizado un presupuesto de casi 14 mil millones de pesos, aunque se prevé que para 2024 esta cifra sea sustancialmente mayor por el tamaño de las tareas y elecciones del año entrante, incluida la sucesión presidencial.

Humphrey aseveró que hoy como nunca, los presupuestos institucionales son expresión de responsabilidad hacendaria, prudencia financiera, seriedad programática y pericia técnica de los órganos que los diseñan, aprueban y evalúan.

Al tiempo de trabajo de esta comisión temporal, las direcciones ejecutivas y unidades técnicas del

instituto, así como las cabezas de la estructura descentralizada, deberán elaborar y presentar diagnósticos de cada área, con miras a construir un proyecto “racional”.

Ofreció entonces escuchar a todos los involucrados, incluido el Órgano Interno de Control, así como las representaciones partidistas y legislativas.

Añadió que en esta coordinación insistirá en el uso reforzado e intensivo de las tecnologías de la información y de la comunicación para acortar tiempos y abaratar costos.

“Este instituto será transparente, eficiente y presentará un presupuesto que le permita cumplir con sus atribuciones y al mismo tiempo atender los reclamos ciudadanos respecto al costo de nuestras elecciones”.